

Noviembre 19 de 1970

Sr. Profesor
Manuel López Pérez.
Guanajuato, Gto.



Estimado Profesor:

En mi poder su atenta de fecha 12 de los corrientes, en la que me dice le diga algo sobre Leobardo Paz y con gusto paso a decir lo que me consta de su vida y actuación político-social

Leobardo es originario de Ziracuaretiro, Michoacán. Y los primeros años que se inició la Revolución Constitucionalista en Coahuila por el Sr. Venustiano Carranza, él se encontraba en Tampico y se incorporó a dichas fuerzas alcanzando el grado de Sub-Teniente.

Se dió de baja, ya en 1919 llegó a Uruapan, y cuando D. Melchor Ortega llegó a la Diputación Federal lo comisionó en Uruapan para que colaborara con nosotros a la organización de obreros de Michoacán; intervino D. Melchor para que se le nombrara Agente del Ministerio Público en Uruapan, y al distanciamiento entre el Gral. Cárdenas y D. Melchor, Leobardo de una manera solapada se puso del lado del Cardenismo; pero en su actuación como Agente del Ministerio Público, se ventilaba un juicio de una tía de Leobardo que quería la tutela de sus nietos, el contrincante fué D. Martín Gallaga y un día venía Leobardo entrado en copas y se encontró con D. Martín empezando a discutir el asunto, resultando en la contienda muerto Leobardo. El Gral. Cárdenas vino al entierro y ya en esas fechas existía cierta tirantéz de relaciones entre el suscrito y Leobardo. Pues ya había él formado otro partido que se llamó "Gran Partido Socialista de Principio", cuyo partido postuló a Alberto Coria como Diputado al Estado, elección que se nulificó pues jugaban: Jesús Caja Barajas, el Dr. Alvarado y Coria pero el Gral Cárdenas influyó en el congreso para que se nulificara la elección. Esto es hasta ahí lo que conozco de la vida de nuestro finado amigo Leobardo Paz.

Como se trata de los hechos pasados relacionados con la Revolución, me voy a permitir darle algunos datos y episodios que me constan por haber sido yo uno de los que figuraron en esa época.

En 1913 salí de Uruapan, sin rumbo porque mi madresita no me dejó casar con mi novia que adoraba perdidamente, llegué a Morelia y después de ocho días de permanencia en esa ciudad, saqué boleto a México, pero al llegar a Tultenango me encontré con unos amigos galleros y me convencieron para que los acompañara a una tapada de gallos. Acepté y nos fuimos a la tapada y al estar en la fiesta me senté junto a un señor muy serio y con unos bigotes muy arremangados y rubios, nos empezamos a cruzar palabras con motivo de las apuestas, terminó la sesión de la mañana y en la de la tarde volvimos a quedar juntos.

Total que la fiesta duró 3 días en cuyo tiempo nos hicimos muy amigos. Nos fuimos a Toluca, llegamos al mismo hotel y entre plática y plática me confió que andaba como explorador, pues se pensaba en atacar Toluca con las fuerzas Zapatistas, pues él era nada menos que "Coronel de la"Brigada Rafael Cal y Mayor". Me invitó a formar parte de su comisión y logramos algunos datos importantes, como yo andaba decepcionado, acepte formar parte y causar alta en las fuer-

zas zapatistas, salimos a pie de Toluca habiéndonos llevado como diez
o doce hombres que se habían dado de alta, en el camino por Te-
nango del Valle y Tepostlán, encontramos algunos arrieros y les re-
cogimos caballos y mulas, total que al llegar a Tepostlán ya todos
híbamos montados, pero sin armas largas, pues solo llevábamos como
unas seis pistolas que habíamos comprado en Toluca.

Al llegar a Tepostlán recibió la orden el Coronel León León, -
pues tal era el nombre de mi amigo de los gallos, de que nos incor-
poráramos a Cuernavaca donde yá el Gral. Zapata tenía sitiado al --
Gral. Federal Pedro Ojeda; nos tocó por el poniente de la ciudad, lu-
gar donde está el depósito de la mulada de los tranvías, que había
en aquella época, y en dos días de combate se tomó ese lugar, lle-
vándose la mulada el retén que estaba ahí y como en ocho días más -
de sitio, el Gral. Ojeda evacuó la plaza saliendo al rumbo de Tenan-
cingo. El Gral. Zapata ordenó se siguiera a la columna hostilizando
la y fueron las fuerzas del Gral. Genovevo de la O. Pacheco y Cal y
Mayor. Esta persecución se hizo hasta Tenango del Valle donde ya ha-
bía tren, pero en el trayecto mencionado, siempre alcanzamos a reco-
ger prisioneros, armas y munición. De ese lugar nos mandaron al Ajuz-
co, pero al llegar a ese lugar, ya había abandonado Huerta el País
y ya se daba principio a los tratados de Teoloyucan entre el Gral. --
Obregón, Villarreal y otros jefes del Ejército Constitucionalista, --
de la otra parte, el Gral. Refugio Velasco, representando al Ejérci-
to Federal, diplomáticos de Argentina, Brasil y Chile y al D.F. un
Sr. Iturbide de la familia de Morelia, se convino en que salieran --
los federales por la vía de Puebla para licenciarlos, que los pue-
tos avanzados de los federales se substituyeran con fuerzas consti-
tucionalistas, desde luego ya se presentó la división entre zapatis-
tas y constitucionalistas, pues ya teníamos como enemigo a revolu-
cionarios carrancistas.

Entraron pues los carrancistas a México, quedando ya cortados
Zapatistas y Villistas, unos en el sur y otros en Chihuahua. Esta-
blecido ya Carranza en México convocó a una convención, según el --
Plan de Guadalupe, pero esta convención tenía mayoría de elementos
carrancistas, por lo que sería Carranza quién influyera en los tra-
bajos, sin embargo se logró que la convención se trasladara a Aguas
calientes para tener mas independencia. Se instaló la convención en
Aguascalientes y desde luego en sus primeros trabajos se declaró so-
berana, soberanía que desde luego desconoció D. Venustiano. En tan-
to se hacían estos trabajos, una comisión encabezada por el Gral. --
Villarreal, y con anuencia del Sr. Carranza se trasladó a Cuernava-
ca a entrevistar al Gral. Zapata para tener algún entendimiento y -
no romper hostilidades. Allí está un acto lamentable que costó tan-
ta sangre o más que la derrota de Huerta. El Gral. Manuel Palafox y
el Lic. Antonio Díaz Soto y Gama, fueron los intransigentes en és-
tas pláticas, pues pedían que el Plan de Guadalupe se sometiera al
Plan de Ayala, cuando en realidad quién derrotó a los federales fue-
ron los constitucionalistas encabezados por el Gral. Francisco Vi-
lla. De tal manera que la responsabilidad de tantos hombres que ca-
lleron en las luchas de Zapatistas, Villistas y Carrancistas son o
fueron Soto y Gama y Palafox. Este es un dato que la posteridad de-
be conocer y para que sean señalados con indice de fuego los respon-
sables de infinidad de hombres caídos sin necesidad.

A continuación voy a pasar a escribir otros dos datos que tam-
bién son de interés nacional como son la imposición del Gral. Avila
Camacho en la Presidencia de la República y la moneda de Oaxaca ex-
pedida por el Gral. Minjueiro.

Conque establecida la convención de jefes de corporaciones en la ciudad de Aguascalientes, se presentó el Lic. Soto y Gama, pero con - su 'chicana al canto', como dicen entre abogados, pues se presentó como simpatizante y disque en representación de las fuerzas del Sur pero - sin llevar representación del Gral. en jefe que lo era el Gral. Zapata y si la llevaba la ocultó, pues si le parecían los trabajos de la - convención presentaba sus credenciales y si no pues no adquiría ning-ún compromiso; llegó con tantos briños que pisoteó la Bandera donde - habían firmado los miembros de la convención, aduciendo que esa Bande- ra había sido obra de Agustín de Iturbide en el "Plan de Iguala". Es- -tubo a punto de perder la vida pues varios jefes desenfundaron sus -- pistolas, pero la serenidad del Lic. cruzado de brazos, los desarmó al grado de que nadie tiró un balazo y cuando ya se serenó la asamblea - el Lic. siguió hablando; terminó la asamblea por aplaudirlo. Al acer- -carse la división del norte a Aguascalientes se complicó mas la cosa - pues el Gral. Villa entró al recinto donde se celebraban los trabajos de la convención, cosa que disgustó mucho a D. Venustiano pues de he- -cho casi todos los delegados se volvieron Villistas y luego mas cuan- -do se eligió al Presidente Provisional de la República y que fué el - Gral. Eulalio Gutierrez. Carranza desde luego lo desconoció, entonces Carranza abandonó México y se fué a Veracruz con todos sus elementos; en seguida entramos los Zapatistas a la capital y también se instaló - el Presidente nombrado por la convención, luego D. Venustiano organi- -zó una columna encabezada por Pablo González, Lechuga y Mariel para - atacar a los Zapatistas y quitarle la capital; resistimos como siete - meses, pero al fin nos derrotaron saliendo todos a Morelos y Estado - de México, entre tanto Eulalio Gutierrez abandonó la Presidencia y se nombró a Roque González Garza, pero cuando se arrimaron las fuerzas - Carrancistas a Tacuba, dejó la Presidencia para salir a combatir a - los Carrancistas, nombrándose entonces al Gral. Lugos Chasaro. En mi - concepto uno de los Generales mas valientes, honrados y limpios fué - el Gral. Roque González Garza, pues desde el Maderismo fué soldado. - Salimos de México los Zapatistas y entonces el Gral. Zapata ordenó -- que salieran de Morelos la mas gente que se pudiera, pues ya material- mente no había que comer y entonces le extendió nombramiento a el Gral. Rafael Cal y Mayor como Gobernador de Chiapas que era la tierra de éste, y como jefe de armas al Gral. Juan Andreo Almasan; argumedo salió al norte y así sucesivamente se trataba de descongestionar el Estado - de Morelos, salimos de Morelos pero al llegar a las fronteras de Oaxa- -ca, por el rumbo de la Mixteca, nos encontramos con una gran cantidad de fuerzas armadas, en su mayoría indios mixtecos, Zapotecas, Juchite- -cos, Mijes y de la Sierra Juárez, éstas fuerzas trataban de impedirnos el paso al Estado. Almasán anocheció y no amaneció, el Gral. Cal y Ma- -yor nombró una comisión para que obtubiera el permiso de atravesar el Estado, pues nuestra misión era a Chiapas, se concedió el permiso pe- -ro con la condición de que no gastaramos dinero de Chihuahua, pues el Gobierno de Oaxaca nos facilitaría haberes y he ahí lo histórico: Los billetes que nos dieran tenían una cabeza de India en una bandeja, a- -nosotros nos sorprendió este escudo y preguntando el motivo, obtubi- -mos el contenido, pues se trataba de la época de las guerras entre Za- -potecas y Aztecas, los Aztecas siempre pretendieron pasar al Sur y -- los Zapotecas se oponían, librándose grandes batallas en un punto que - se llama el cerro del fortín, ahí se afortinaban los Zapotecas y dura- -ban varios días combatiendo, y en una de tantas veces dieron los Az- -tecas, que levantarián el sitio con la condición de que les dieran - que comían en tanto tiempo y en contestación dieron, que mientras se - peliaba había que comer, de lo que se deduce, se comían a sus muertos. Levantaron el sitio, pero antes hay que ver que en lo alto del Cerro -

del Fortín hay un ojo de agua, así que tenían carne de sus muertos y agua, pasaron los años y volvieron los Aztecas a pretender pasar al Sur y nuevamente se opusieron los Zapotecas volviéndose a pelear en el famoso Cerro del Fortín, después de largo tiempo de pelea, los Aztecas para familiarisarse, casarían una princesa Azteca con un príncipe Zapoteca, aceptada la alianza en esas condiciones se verificaron las bodas; pero volvieron a pasar los años y los Aztecas volvieron a pretender pasar al Sur y entonces la princesa Azteca se mandó degollar ordenando que se le remitiera su cabeza en una bandeja al Emperador Azteca, su padre, diciéndole que se quitaba la vida para no presenciar la traición de su raza. Esta es versión histórica en Oaxaca sobre la cabeza de una guare en una bandeja que se imprimió en los billetes que circularon desde 1913 hasta 1916 en que el Carrancismo tomó la ciudad de Oaxaca. Este dato histórico es muy significativo porque se ve la ferocidad de la raza Azteca.

Después de colaborar, nuestras fuerzas en algunos combates, con el Gobierno de Minjueiro, en Puerto Angel, Miahuatlán y Cruz Alta, continuamos nuestros caminos rumbo a Chiapas, pero en Tehuantepec y dadas las condiciones de la guerra en que ya el Carrancismo tenía dominada casi toda la República, optamos por indultarnos en Tehuantepec pues también es muy significativo el hecho de que las fuerzas Zapatistas siempre estuvimos escasos de armas y municiones, pues sólamente lo que se lograba quitar al enemigo; no así los Carrancistas que siempre tuvieron las fronteras del Norte abiertas, al principio de la lucha y mas tarde el puerto de Veracruz por donde recibía el Sr. Carranza armamentos, municiones, vestuario y demás equipos para la guerra y éste fué el factor que determinó el triunfo del Carrancismo y que logró obtener el reconocimiento del Gobierno de los Estados Unidos.

Sería muy largo seguir dándole mas datos históricos de nuestra Revolución que a mi juicio en Michoacán empezó desde la fundación de "La Casa del Obrero Mundial" en Morelia pues entonces trabajaba yo como carrosero en la "Escuela Militar Porfirio Díaz" fué por los años de 1904 pero si usted quiere datos sobre esa organización también se los puedo dar pues sobramos muy pocos hombres de esas fechas.

Con mi mas sincero afecto termino la presente reitiéndome su Afmo. Atto y S.S.

Se me olvidaba decir a usted que Juan Andreo Almazán formó parte de las fuerzas del Presidente Victoriano Huerta, asesino de Madero, pero al dividirse Carrancistas, Villistas y Zapatistas, fué a incorporar al Zapatismo con anuencia del Gral. Palafox y el Lic. Antonio Díaz Soto y Gama, de tal manera que no podía ser Presidente de la República un individuo que formó parte de las fuerzas del cuartelazo que asesinó al Apostol Madero; ésto lo sabía bien el Gral. Cárdenas y por eso vino la imposición de D. Manuel Avila Camacho; en consecuencia esto justifica al mismo Gral. Cárdenas.



Pedro Sánchez Franco.

Uruapan, Mich., a 30 de Octubre de 1970.

Sr. Prof.
Manuel López Pérez.
Guanajuato, Gto.

Inolvidable y fino amigo:

Me estoy refiriendo a su atta. de fecha 22 de los co
rrientes y desde luego lo felicito por su idea de escribir
algo sobre Epopeyas de la Revolución en Michoacán y con re-
lación a los datos que me pide, con gusto paso a describir
los hechos que me constan de algunos acontecimientos en el
Estado y muy principalmente en Uruapan.

Sobre su primer pregunta del distanciamiento de D. -
Lázaro con D. Melchor. Este principió desde el año de 1922,
cuando se levantó en armas D. Melchor contra el Gobierno --
Del Sr. General D. Francisco Mújica, pues Ud. sabe de la ín-
tima amistad que existía entre ambos Generales, luego en --
1928 que llegó el Gral. Cárdenas al Gobierno del Estado, yá
D. Melchor llevaba dos períodos de Diputado Federal, en cu-
ya actuación había logrado crearse una personalidad políti-
ca D. Melchor en el Estado, de cuya personalidad sentían en
vidia los Srs. Lics. Silvestre Guerrero, Ernesto Soto Reyes
y el poeta Mora Tovar y Alberto Coria, por lo que empezaron
a formular intrigas, en contra de D. Melchor y agregando a
ésto lo del levantamiento en armas contra Mújica, se fué in-
cubando el distanciamiento hasta quedar las relaciones bien
tirantes y para terminar, cuando se vino la sucesión presi-
dencial y siendo Presidente del P.N.R. D. Melchor, fué al -
Tambor, Son., a entrevistarse con el Gral. Calles para sa-
ber cuál era el candidato oficial, pues el P.N.R., se venti-
laba la candidatura del Gral. Pérez Treviño, acompañando a
D. Melchor. El Lic. Agustín Leñero, quién por telégrafo afir-
mó a su hermano Leñero, que era entonces Diputado Local, --
que la desición del Gral. Calles era el Gral. Cárdenas; in-
continente D. Melchor renunció a la Presidencia del P.N.R. -
para no dirigir la campaña de D. Lázaro.

Sobre la segunda pregunta sobre la Convención Obrera
en la Ciudad de Pátzcuaro, consistió en que en Uruapan, en
nuestra Federación Obrera, Indígena y Campesina, teníamos -
organizaciones que estaban adheridas a la C.R.O.M. y a la -
C.G.T. luego ya en la Convención, se pasó a formar la comi-
sión que elaborara los Estatutos de la Federación que se es-
taba formando, recayendo tal designación en elementos de la
Delegación de Uruapan, por lo que nosotros instituimos el -
Artículo 16, que decía: "Todas las organizaciones que for-
men parte de esta Confederación, automáticamente dejarán de
pertener a las centrales establecidas en México", siendo
los elementos de la C.R.O.M., encabezados por Nicolás Balle-
teros los que protestaron por ese Artículo, formándose una -
controversia, que terminó con el retiro de los elementos --
"Cromianos", pronunciando el compañero Ballesteros un dis-
curso valiente y fogoso, que entre otras cosas decía: "La -
C.R.O.M. no irá bajos los artesanados de las tallerías a --
limpiar las botas de los militares", entendiéndose que ésto
era indirectamente al Gral. Cárdenas, que fué quién había -
iniciado la formación de la organización que más tarde se -

denominó Confederación Revolucionaria Michoacana del Trabajo, quedando la Delegación de Uruapan dentro de esta Confederación, quedando el suscripto como Secretario de Industria, cargo que no pude desempeñar, por venir a Uruapan a los trabajos electorales en favor de D. Melchor, para su reelección como Diputado Federal, y con ese motivo empezaron los del cuadrilátero encabezados por Silvestre Guerrero, a intrigarnos ante el Gral. Cárdenas, señalándonos a las organizaciones de Uruapan, como incondicionales Melchoristas y que resultó mas tarde de la separación de la Federación de Uruapan de la C.R.M. del T., declarándonos Autónomos y en esas condiciones fuimos a parar con el ofrecimiento para la candidatura al Gobierno del Estado, del Sr. Gral. D. Benigno Serrato, contrariando nuevamente a los elementos de la C.R.M. del T., que pretendían postular al Sr. Ernesto Soto Reyes; todo esto lo supe porque siendo el Gral. Cárdenas Ministro de Gobernación, vino éste a la ciudad de Pátzcuaro y yo casualmente pasaba por esa ciudad y fui a la estación del ferrocarril, donde estaba también todo el Comité de la Confederación y otras comisiones tan luego como el Gral. Cárdenas salió a la puerta del carro pullman en que venía, me vió y me llamó, por lo que traté los asuntos relacionados con los problemas de Lombardía y Nueva Italia, contestándome que muy pronto se resolverían estos asuntos de tierra caliente. Al salir yo de mi entrevista con el Gral. Cárdenas dijó a los componentes de la C.R.M. del T., que los recibiría en la Escuela "Hijos del Ejército" y yo continué revolviéndome con ellos y fuimos al Plantel mencionado. Entraron los miembros del Comité a un salón, quedando afuera el Sr. Ernesto Soto Reyes, otros elementos y el que ésto escribe y al salir los miembros de la Confederación de las pláticas con D. Lázaro, empezaron a abrazar y felicitar a Ernesto Soto Reyes, de lo que deduje que la Confederación había ido a pedir el apoyo del Gral., para postular a Soto Reyes. De Pátzcuaro me devolví a Uruapan y al día siguiente llegó a Uruapan Aureliano Aguirre de México, que había sido comisionado ante el Comité Nacional del P.N.R., para obtener orientaciones sobre el futuro candidato al Gobierno del Estado, trayendo la resolución definitiva del Comité Nacional, que el Gral. Serrato sería el candidato del Partido, en definitiva; ya Ud. sabe que el Gobierno del Gral. Serrato, tropezó con muchas dificultades, con motivo que yá el Gral. Calles, había resuelto que el candidato a la Presidencia de la República, sería D. Lázaro.

Volviendo a la primera pregunta de usted, en 1920, siendo ganadero D. Melchor en Uruapan, se levantó en armas en favor de la causa del Gral. Obregón. El movimiento duró muy poco tiempo y D. Melchor volvió a Uruapan con todo el apoyo del mismo Obregón, de tal manera que en el Gobierno del Gral. Mújica sí se levantó en armas, pero entendemos que fué un valor entendido, pues el Gral. Dominguez fué el encargado de batirlo, pero tal consistió en que se reunieron en la hacienda de los Bancos a brindar y charlar, pero el Gral. Mújica hostilizado por el Gral. Obregón se vió obligado a pedir una licencia ilimitada, al Congreso del Estado que se la concedió. Entró como sustituto el Sr. Sidrinio Sánchez Pineda. Hay que hacer notar que D. Melchor al llegar a Uruapan deconocía el medio político y se afilió al Partido Reaccionario que se denominaba "Liga Social", partido enemigo de nuestro "Gran Partido Socialista de Uruapan". Mas tarde a iniciativa del Sr. D. Joaquín López se formó el Partido Liberal "Martires de Uruapan" siendo D. Melchor la figura principal de dicho Partido. Yá con ese Partido, pidieron al Partido Socialista un pacto de solidaridad y que se verificó marchando de ahí en adelante juntos en los movimientos social y políticos hasta la muerte del Sr. General Serrato, fecha en que yo me retiré de toda actividad político-social dedicándome a la agricultura.

Sobre las divisiones que se verificaron en Uruapan entre elementos de filiación revolucionaria, señalaré la primera:

Un día menos pensado llegaron a Uruapan José Solorzano, Mayes Navarro y otros elementos del Comité de la C.R.M.

T., siendo Secretario de la Federación de Uruapan Aureliano Aguirre, preguntamos el motivo de su presencia y nos contestaron que iban a cambiar el Comité de la Federación, contestando nosotros que no era, la fecha, según los estatutos pero ellos dijeron que lo ordenaba el Gral. Cárdenas. Nosotros no concurrimos, ni los elementos de la Federación, pues ellos siempre convocaron, y fueron los elementos de la Sindical León XIII que encabezaba un tal Pulido y para el efecto ya Miguel Rincón se había afiliado a esa Federación porque no le había querido dar el Ayuntamiento un semanario. Otro día borramos un letrero que decía "Federación de Obreros y Campesinos adherida a C.R.M.T. en su lugar pusimos "Autónomos", fundamos un periódico que se denominó el "Tecolote" y ya en esas condiciones empezó la lucha obrera y campesina y Rincón empezó a formar Comunidades Agrarias en la zona de los cristeros y tocó la de malas que fué a Arandín, que era dueño un Sr. Rafael Rodríguez y también fué a formar otro Comité Agrario a Matanguarán, propiedad de José Bejarno y estos señores en contubernio con los cristeros tramaron la muerte de Rincón, siendo los elementos materiales Gabriel Vargas y un tal Castañeda, esto naturalmente no está bien confirmado y fué a nosotros los que nos culpaban, nos encarcelaron y martirizaron a Pedro Reynoso pero como fuimos ajenos a tal acto salimos en libertad a las 72 horas. Al triunfo del Gral. Serrato, también se separó de la Federación Autónoma Aureliano Aguirre con algunos contingentes, pero siempre la Autónoma tenía la mayoría de organizaciones.

Con relación a los compañeros que usted me preguntaba, sólo puedo decirle: Aureliano Aguirre está trabajando con sus autobuses, desconocido de los Galeanas como Presidente de la "Linca", Ramón Rodríguez empleado en México en las Super-carreteras Querétaro, Cuernavaca y Puebla. Teódolo Ávalos perdido; Pedro Reynoso es pagador del Sindicato Nacional de Azucareros; Rafael Urbina ciego; desaparecidos: los Sindicatos de Panaderos, Trabajadores de Abasto, Albañiles, Zapateros; Sindicatos de Campesinos no existen; el Comité del P.R.I. en manos de vividores y de elementos de origen reaccionario; el P.P.S. con sus teorías exóticas; El Partido Auténtico de la Revolución a la greña, el de Acción Nacional está de trinco en Uruapan debido a la mala dirección del P.R.I.

Yo estoy afiliado al Auténtico de la Revolución, pero no hay actividad ni política ni social, puede asegurarse que en estos rumbos la Revolución ha retrocedido; yo intenté reorganizar los sindicatos, pero no tuve colaboración de parte del P.R.I. y por eso renuncié y me fui al P.A.R.M. pero también no hay actividad, por lo que me estoy dedicando a escribir versos, pues formulé algunas reformas a las Leyes Electorales y le presenté dichas reformas a el entonces candidato L.E.A., hoy ya Presidente electo, y me contó que no estábamos en el momento de hacer reformas a las Leyes.

Los apuntes anteriores se refieren a asuntos político-Sociales, pero ya que de historia se trata diré algo sobre la aportación de material humano de esta bella ciudad de Uruapan. En 1913 que el Gral. Amaro atacó a Uruapan, los señores ricos del centro levantaron trincheras de adobe en el primer cuadro de la ciudad, había dos secciones de federales, soldados que pertenecían al régimen de Victoriano Huerta, los ciudadanos del centro de la ciudad los encabezaban los hermanos Navarro, los hermanos Calvillo, un alemán, los Santa-Cruz y el pueblo que quedó fuera de las trincheras empezó a colaborar con los revolucionarios enseñándoles los lugares por donde se podía llegar a las trincheras y total que después de 24 horas de combate tomaron la plaza los revolucionarios. Duraron los revolucionarios tres días y evacuaron la plaza, pero se le incorporaron desde luego todos los prisioneros entre ellos muchos Uruapenses.

A los 30 días del primer ataque, ya tenía Urua-

pan nueva guarnición de rurales y de acuerdo con los señores citados anteriormente, se volvió a atrincherar la población, en las mismas condiciones anteriores, se volvió a tomar la plaza por parte de los revolucionarios, pero esta vez ya se incorporaron campesinos y obreros, entre los incorporados -- obreros algunos llegaron a alcanzar grados hasta de Coronelles como son: Ignacio Espinoza y Bardomiano Romero, Oficiales: Vicente Robles, Antonio López, José Openo y otros más como Rafael Urbina, total que Uruapan aportó no menos de 400 hombres. Yo me incorporé en Toluca en el mismo año de 1913 -- en la Brigada, Rafael Cal y Mayor, llegando a alcanzar el -- grado de Teniente Coronel, pero en mil novecientos diez y -- siete, en vista de que ya las fuerzas Constitucionalistas habían dominado las tres terceras partes de la República, me indulté en Tehuantepec.

Luego en 1920 cuando el movimiento del Gral. -- Obregón con su plan de "Agua Prieta". D. Melchor Ortega se levantó en Uruapan, logrando formar un Regimiento, con campesinos y obreros de Uruapan.

Luego en el movimiento de D. Adolfo de la Huerta en 1924, ya Presidente Municipal D. Melchor, formó otro Regimiento en el que otra vez fueron puros Uruapenses y su servidor volví a tomar las armas en favor del Gobierno, como el Movimiento duró poco, todos regresamos a nuestras casas y en el Movimiento Cristero formamos una defensa civil, combatimos fuera de Uruapan y defendimos la misma población y que tuvimos la honra de derrotar un número considerable de cristeros, pasado este último movimiento armado todos regresamos a dedicarnos a nuestros trabajos y el mismo D. Melchor, pasaban los movimientos y se daba de baja, pues siempre tuvo el Grado de Coronel, grado que no aceptó pasadas las acciones de armas.

Estos son los hechos de armas en que nuestro -- Uruapan siempre estubo a la altura de su deber mandando sus hijos a la defensa de los principios de nuestra Revolución.

Su amigo que le estima.

Pedro Sánchez Franco.

Nombre de archivo: ARTICULO PENDIENTE
Directorio: C:\Documents and Settings\JOSEFINA\Mis documentos
Plantilla: C:\Documents and Settings\JOSEFINA\Datos de programa\Microsoft\Plantillas\Normal.dot
Título:
Asunto:
Autor: El Retiro
Palabras clave:
Comentarios:
Fecha de creación: 28/04/2011 13:57:00
Cambio número: 81
Guardado el: 03/05/2011 14:54:00
Guardado por: El Retiro
Tiempo de edición: 1,976 minutos
Impreso el: 04/05/2011 9:37:00
Última impresión completa
Número de páginas: 9
Número de palabras: 1 (aprox.)
Número de caracteres: 10 (aprox.)